

NICARAGUA. UN NUEVO ANALISIS

Lic. Oscar Rojas Flores

Pareciera que el análisis de Nicaragua y su revolución, partiendo de los postulados del nuevo reflujo de la Guerra Fría, está agotado. La participación de las bandas contrarrevolucionarias, las cuales apuntan una sensible carencia de soporte ideológico, ha originado una transformación al interior de la sociedad nicaragüense que consolida el sistema de gobierno prevaleciente. Las posiciones ideológicas que han servido de apoyo al brazo militar contrarrevolucionario han carecido de realidad histórica. La escalada de operativos de guerra, que pretenden un desgaste al interior del complejo sistema económico de bloqueo que vive Nicaragua, se ha revertido en un sentimiento de defensa de amplios sectores hacia un enemigo externo. Esto ha hecho que se pierda la concepción de conflicto interno, que debe ser el sustrato de todo movimiento contestatario que se precie de nacional. Todo este desplazamiento, de la problemática interna a la acción externa, exacerba la debilidad que es visible en los constantes conflictos orgánicos de las fuerzas opositoras al Gobierno Sandinista y al surgimiento de denominadas "nuevas vías" (lenguaje que aspira a ubicaciones caracterizadas como neo-marxistas).

La Nicaragua actual, en su interior, presenta una dinámica que demanda un nuevo estudio cuyo requisito fundamental es un mayor acercamiento a la realidad cotidiana. No se puede obviar el análisis de la transformación social que ocurre, en cierto grado con la colaboración de países occidentales de signo ideológico indiscutible, y una mayor y más amplia

participación popular en diversos niveles productivos, primordialmente agropecuarios. Tampoco se puede soslayar una acertada incorporación de mecanismos de distribución, en el sector de los abastecimientos básicos, en donde la relación precios-existencias es favorable a la satisfacción social, incluso dentro de una economía de guerra. La tensión interna en cuanto a la participación política, la práctica religiosa o la divergencia ideológica es sustancialmente menor para los sectores populares que la experimentada en el período del "somozato". En el Mercado Roberto Huembes encontramos activistas religiosos "ofreciendo la Palabra de Dios", con la misma naturalidad con que se pueden observar en el Parque Central de San José, no obstante existir los CDS en esas áreas. En las redes carreteras céntricas se puede leer la propaganda por medio de "espectaculares" de los partidos políticos que adversan al Gobierno: "LA SOLUCION SOMOS TODOS" del Partido Social Cristiano; "UNA ESPERANZA PARA NICARAGUA" del Partido Conservador Demócrata. En el Consejo de Estado están representados los bancos parlamentarios de todos los partidos políticos y de las diversas organizaciones del sector privado, agrupaciones sociales y populares. Se ha aprobado una ley de Partidos Políticos. Sin opinar si estos mecanismos son adecuados o no, lo cierto es que este panorama nos enfrenta a una realidad socio-política que es preciso abordar con un mayor rigor.

En el marco del XV Congreso Latinoamericano de Sociología Simón Bolívar, efectuado en Managua del 10 al 14 de octubre del año en curso, se pudo discutir nuevamente lo errático de la opción de la escuela sociológica tradicional en el abordaje de los procesos sociales de nuestros países latinoamericanos y del Caribe. El procedimiento de crear mitos exóticos sobre las relaciones de orientación socialista que se desarrollan a la luz de la problemática latinoamericana ocasiona una distorsión de la realidad de cada país que, si bien resulta transitoriamente exitosa como mecanismo de aislamiento externo resulta insospecha-

damente ineficaz en la promoción o consolidación de la disidencia interna. Este error en la interpretación de los fenómenos intraculturales, producto de sectores reduccionistas de la escuela anglosajona, pretende identificar como una problemática global fenómenos que se inscriben en un marco cada vez más específico y desconocido. Esta falta de perspectiva es apoyada por los medios de información que sustentan la posición de los grupos antisandinistas, incurriendo en el equívoco que facilita el fortalecimiento cada vez mayor del Gobierno Revolucionario.

Por otra parte, los líderes políticos de la Revolución no son, como se ha pretendido hacer creer, un grupo de advenedizos. Todo lo contrario, son hábiles, congruentes, fáciles de palabra, accesibles y trabajadores con gran coordinación de sus ideas. Políticamente, muestran aplomo y madurez, lo cual les permite no respaldar posiciones dogmáticas, sino promover el análisis crítico. Resulta oportuno citar a Bayardo Arce, quien en un discurso expresaba: "el exceso de participación partidaria a veces no posibilita el análisis científico". Es evidente que esta es una realidad que merece un estudio. Todo fenómeno social requiere para su investigación que se contextualice con una perspectiva seria y científica. La idea de que el proceso nicaraguense actual no es el que ese pueblo deseaba no puede esbozarse desde un esquematismo externo. Aquí radica la carencia de contenido científico en el análisis que se pretende hacer de la problemática de Nicaragua. Este criterio prevaleció y fue mantenido por la mayoría de los 683 asistentes al XV Congreso Latinoamericano de Sociología.

Resultó importante la contribución que aportaron a la experiencia los hechos que se suscitaron con motivo de un acto violento en Corinto. Este acontecimiento sirvió de señalamiento para demostrar que ya es el momento de orientar un nuevo análisis sobre Nicaragua. En Corinto se evacuaron 32.000 personas en ocho horas. En las labores de colaboración y res-

cate participaron ciudadanos de todas las nacionalidades y de diversas ideologías. El pueblo nicaragüense tuvo en los habitantes de Corinto a una comunidad fortalecida por ciudadanos de todo el mundo que, por diversas razones, visitan su país. Aparte de posiciones políticas, aquí se manifestó una solidaridad humana que no puede desecharse como elemento fundamental de la realidad nicaragüense. Desde este punto de vista, el operativo ejecutado por la "contra" resultó un fracaso estratégico en cuanto a sus consecuencias en el contexto global. Lo que posiblemente el Gobierno no habría podido realizar con la solidaridad humana, lo promovió el atentado de Corinto.

En los debates del XV Congreso, además, se presentaron discusiones amplias orientadas al cuestionamiento de postulaciones dogmáticas, a los esquematismos extremos, al cuestionamiento de posiciones contrarias al interés de los pueblos latinoamericanos y del Caribe y a las postulaciones que consolidan el trato desigual con nuestros países. Nicaragua aportó las condiciones necesarias para intentar un laboratorio vivencial, que permitió recoger en la experiencia cotidiana nica todo aquel contenido latinoamericanista que es necesario recuperar para un estudio serio sobre nuestros países.

El proceso de Nicaragua es una realidad. Sobre sus calidades para los nicaragüenses o para sus hermanos tocará investigar. El período de la especulación y de los criterios a volapié debe tocar a su fin. Los nicaragüenses, hermanos nuestros por mil virtudes, merecen respeto y esperan el enfoque serio y responsable sobre el comportamiento de su sociedad. Debe dejarse de lado lo panfletario. Por eso repetimos: Nicaragua requiere un nuevo análisis. Las "nuevas vías" demuestran que el fenómeno de ese país de oposición al régimen sandinista no es nada monolítico, y es importante en el estudio de los sectores políticos participantes en la actualidad a nivel latinoamericano. Este análisis no puede insertarse en superficialidades y

esquematismos planteados por enfoques tradicionales. La virtud de la escuela latinoamericana en ciencias sociales ha de ser su relación cotidiana con la realidad de nuestros pueblos. Debemos romper con el estancamiento en el estudio de nuestra realidad, producto de una actitud ideológica trasnochada. Las escuelas tradicionales anglosajonas olvidan una realidad en el acercamiento al fenómeno latinoamericano claramente simbolizada por José Martí: "La inteligencia americana es un penacho indígena".